
Carta a los Romanos 

 

Capítulo 11  
  

 

El remanente de Israel 
 
Rom 11:1    Digo, pues: ¿Ha desechado Dios a su pueblo?   

  

¿Quiere decir que ya Dios adoptó esta bola de gentiles comedores de cerdo? 
¿Que ya desechó entonces a su pueblo? Si Dios ha desechado a su pueblo, 
fíjense bien, hay ciertos movimientos dentro del cristianismo que tienen una 
teología que se llama la teología del remplazo, que de hecho esta teología inició 
en el catolicismo, que como ya Dios desechó a su pueblo ahora las promesas 
ya pasan a propiedad de la iglesia por cuanto los judíos rechazaron al Mesías.   
  

Y si esto fuera así, ponte a pensar, si Dios rechazó a su pueblo con quien hizo 
un pacto, imagínate  quién te garantiza a ti que Dios se va a mantener fiel 
contigo con quien nunca hizo un pacto. ¿Se dan cuenta? El pensar que Dios 
desechó a su pueblo es el más grande temor que pudieras tener de que algún 
día también a los gentiles los va a desechar.   
  

El hecho de que Dios no desechó a su pueblo es la más grande garantía para 
los gentiles, que Dios permanece fiel aunque seamos infieles, el hecho de que 
existe un pueblo de Israel y que está en el medio oriente. El que el 14 de mayo 
de 1948 se haya establecido la nación  de Israel es la más grande garantía de 
que Dios es bueno y Dios es fiel, de que Dios es real, Israel es el más grande 
testigo de la misericordia de Dios, porque si analizamos la historia bíblica del 
pueblo de Israel y fuera de la Biblia, ¿Cuál ha sido la actitud de este pueblo a 
lo largo de la historia en general? Un pueblo rebelde y contradictor, y Dios es 
fiel y misericordioso.    
 Digo, pues: ¿Ha desechado Dios a su pueblo?   

 

En ninguna manera. Porque también yo soy israelita, de la descendencia de 
Abraham, de la tribu de Benjamín.(A)  Pablo se pone como testigo de que Dios 
no ha desechado a su pueblo, dice: - soy de la tribu de Benjamín,  
 
Rom 11:2  No ha desechado Dios a su pueblo, al cual desde antes conoció.  
¿Qué significa de que desde antes conoció? Que desde antes de ser creado el 
pueblo de Israel Dios ya lo tenía planeado, hasta que llegó Abram, Dios le 
llama, Dios ya sabía que Abram iba a ser el padre de la nación, Dios ya lo tenía 
todo escrito.   
  

¿O no sabéis qué dice de Elías la Escritura, cómo invoca a Dios contra Israel, 
diciendo:  



Rom 11:3  Señor, a tus profetas han dado muerte, y tus altares han derribado; 
y sólo yo he quedado, y procuran matarme?(B) 

 
 En su época, Elías pensó que ya Dios había desechado a su pueblo, porque era 
una época de mucha decadencia; en la época de Elías todo Israel estaba 
pervertido y Elías les amonesta por su incredulidad y lo empiezan a perseguir 
los mismos reyes de Israel y cuando huye y está en una cueva, le dice: Señor, 
tengo celo por ti pero ya mataron a todos, ya nada más te quedo yo y me buscan 
para matarme, y ¿qué le dice la divina respuesta?  Me he reservado 7000 
hombres que no han doblado la rodilla a Baal, es decir, Dios siempre 
tiene un remanente  que va a permanecer fiel. Dios siempre va a tener un 
remanente.   
  

Y en esa época Elías profetizó a toda la casa de Israel, y si consideramos que 
toda la casa de Israel, las tribus del norte están mezcladas principalmente en 
las iglesias cristianas, también nosotros podríamos decir: -Señor, ya todos 
apostataron, nada más quedamos nosotros, y ¿qué creen que diría el Señor?, 
el Señor se reiría, y diría claro que no, tengo un remanente en todas las 
naciones que no han doblado su rodilla al dios sol, Baal era un representante 
del dios sol.  Pónganse a pensar las implicaciones de eso. 
  

Rom 11:4  Pero ¿qué le dice la divina respuesta? Me he reservado siete mil 
hombres, que no han doblado la rodilla delante de Baal.(C) 

 

 Rom 11:5  Así también aun en este tiempo ha quedado un remanente 
escogido por gracia.  
 
Rom 11:6  Y si por gracia, ya no es por obras; de otra manera la gracia ya 
no es gracia. Y si por obras, ya no es gracia; de otra manera la obra ya no 
es obra.   
  

¿Por qué decidió Dios salvar a su pueblo gratuitamente? Por el pacto que había 
hecho con Abraham.  Si fuera por nuestros méritos ya todos habríamos 
perecido, porque de acuerdo a la Torá, todo el que peque morirá, pero Dios en 
su misericordia volvió a hacer la vasija rota.  
  

Rom 11:7  ¿Qué pues? Lo que buscaba Israel, no lo ha alcanzado; pero los 
escogidos sí lo han alcanzado, y aquí viene algo impresionante, aquí viene casi 
el cierre del tema de las dos casas. Fíjense lo que dice:   
  

Rom 11:7  ¿Qué pues? Lo que buscaba Israel, no lo ha alcanzado; ¿Quiénes 
son estos? En tiempos de Pablo ¿quién era Israel? Judá; pero los escogidos sí 
lo han alcanzado, un remanente de entre todas las naciones.    
 y los demás fueron endurecidos;  

Rom 11:8  como está escrito: Dios les dio espíritu de estupor, ¿a quiénes? A 
Judá. ¿Qué es estupor? Estupor significa insensibilidad. Dios le dio a Judá 
espíritu de insensibilidad, de estupor, ojos con que no vean y oídos con que no 
oigan, hasta el día de hoy.  
  



Cuando habla de Judá, claro está que no se está refiriendo a todos los judíos, 
pues sabemos que muchos de los que creyeron eran judíos, sino a los líderes 
que estaban gobernando en aquella época y a todos los que se inclinaron por 
ellos y que estaban buscando y dando crédito a los gobernantes, y fíjense por 
qué y va a citar un verso de Isaías:    
  

Isa 6:9  Y dijo: Anda, y dí a este pueblo: ¿a qué pueblo se está refiriendo aquí? 
a Judá  Oíd bien, y no entendáis; ved por cierto, más no comprendáis. Isa 
6:10  Engruesa el corazón de este pueblo, y agrava sus oídos, y ciega sus ojos, 
para que no vea con sus ojos, ni oiga con sus oídos, ni su corazón entienda, 
ni se convierta, y haya para él sanidad.(D)   

  

Isa 29:10  Porque YHWH derramó sobre vosotros espíritu de sueño, y cerró 
los ojos(A) de vuestros profetas, y puso velo sobre las cabezas de vuestros 
videntes. Isa 29:11  Y os será toda visión como palabras de libro sellado, el 
cual si dieren al que sabe leer, y le dijeren: Lee ahora esto; él dirá: No puedo, 
porque está sellado. ¿Qué quiere decir? Leen los profetas y no entienden.  
Cuánta gente hay que lee y no entiende.  
  

Rom 11:9  Y David dice: Sea vuelto su convite   ¿Alguien sabe que es convite?  
en trampa y en red,  En tropezadero y en retribución; Aquí va a decir qué es 
lo que les produjo  esa somnolencia, qué fue lo que produjo la falta de 
comprensión.    
  

Aquí el apóstol está citando el Salmo 69, vamos a ver qué dice este salmo.  
Sal 69:1  Sálvame, oh Dios,  Porque las aguas han entrado hasta el alma. Sal 
69:2  Estoy hundido en cieno profundo, donde no puedo hacer pie;  He venido 
a abismos de aguas, y la corriente me ha anegado. Sal 69:3  Cansado estoy 
de llamar; mi garganta se ha enronquecido; Han desfallecido mis ojos 
esperando a mi Dios. Sal 69:4  Se han aumentado más que los cabellos de mi 
cabeza los que me aborrecen sin causa;(A)  Se han hecho poderosos mis 
enemigos, los que me destruyen sin tener por qué.  ¿Y he de pagar lo que no 
robé? Sal 69:5  Dios, tú conoces mi insensatez,  Y mis pecados no te son 
ocultos. Sal 69:6  No sean avergonzados por causa mía los que en ti confían, 
oh Señor YHWH de los ejércitos;  No sean confundidos por mí los que te 
buscan, oh Dios de Israel. Sal 69:7  Porque por amor de ti he sufrido afrenta;  
Confusión ha cubierto mi rostro. Sal  
69:8  Extraño he sido para mis hermanos,  Y desconocido para los hijos de mi 
madre. Sal 69:9  Porque me consumió el celo de tu casa;  

  

David está escribiendo esto, pero proféticamente ¿quién pudiera haber tenido 
el mismo sentir? ¿Sabían que a David también lo consideraban un extranjero?, 
ponían en duda su identidad como israelita, ¿saben por qué? ¿De dónde era su 
bisabuela Ruth? De Moab, Ruth era moabita. Y curioso ¿qué piensan de 
Yeshúa  actualmente? Que es un extranjero.    
  

Y los agravios de los que te vituperaban cayeron sobre mí.(C) Sal 69:10  Lloré 
afligiendo con ayuno mi alma,  Y esto me ha sido por afrenta. Sal 69:11  Puse 



además cilicio por mi vestido,  Y vine a serles por proverbio. Sal 69:12  
Hablaban contra mí los que se sentaban a la puerta,  Y me abucheaban en 
sus canciones los bebedores. Sal 69:13  Pero yo a ti oraba, oh YHWH, al 
tiempo de tu buena voluntad;  Oh Dios, por la abundancia de tu misericordia,  
Por la verdad de tu salvación, escúchame. Sal 69:14  Sácame del lodo, y no 
sea yo sumergido;  Sea yo libertado de los que me aborrecen, y de lo profundo 
de las aguas. Sal 69:15  No me anegue la corriente de las aguas,  Ni me trague 
el abismo,  Ni el pozo cierre sobre mí su boca. Sal 69:16  Respóndeme, YHWH, 
porque benigna es tu misericordia;  Mírame conforme a la multitud de tus 
piedades.  
Sal 69:17  No escondas de tu siervo tu rostro,  Porque estoy angustiado; 
apresúrate, óyeme. Sal 69:18  Acércate a mi alma, redímela; Líbrame a 
causa de mis enemigos. Sal 69:19  Tú sabes mi afrenta, mi confusión y mi 
oprobio;  Delante de ti están todos mis adversarios. Sal 69:20  El escarnio ha 
quebrantado mi corazón, y estoy acongojado.  Esperé quien se compadeciese 
de mí, y no lo hubo;  Y consoladores, y ninguno hallé. Sal 69:21  Me pusieron 
además hiel por comida,  Y en mi sed me dieron a beber vinagre.(D) Sal 69:22  
Sea su convite  y aquí la palabra hebrea ¿saben cuál es? Shuljan, delante de 
ellos por lazo, y lo que es para bien, por tropiezo.  

  

Ahora vamos a ver la idea de lo que menciona Pablo. Fíjense que curioso que 
una obra clásica, importantísima dentro de la tradición judía se llama Shuljan 
Aruj, el orden de la mesa, es un libro que menciona un resumen de cómo vivir 
de acuerdo a la tradición oral. Es una obra que se escribió en el periodo de 
1488-1575.   
  

Y este libro es un resumen de cómo un judío debe vivir de acuerdo a la 
tradición oral. Dice en la página 9-20 que Moisés recibió la Torá escrita así 
como su interpretación, la cual después transmitió de manera verbal a su 
discípulo Josué y Josué se la transmitió a Pinfas o  Fines y de ahí al profeta 
Samuel y él a su vez a los profetas que le  siguieron hasta llegar al sacerdote 
Esdras, quien fundó una asamblea de 120 eruditos, que después sería 
remplazada por el Sanedrín, una asamblea de 70,000 miembros que 
permaneció hasta la época de Yeshúa.   
  

Y posteriormente, después de la destrucción del templo de Jerusalén, un 
rabino discípulo de Hilel fundó un centro rabínico para perpetuar el estudio 
de la Torá oral, la cual quedó finalmente compilada y escrita en los estudios 
del Talmud alrededor del siglo V D.M.  
  

Así que este libro es básicamente el libro de recetas de cómo vivir de acuerdo 
a la tradición oral, y qué interesante que el apóstol Pablo dice que se ha vuelto 
su convite en red. Y actualmente por qué a una persona tan instruida en esto 
le es tan difícil entender los profetas, ¿por qué? porque su concepto de Dios 
está totalmente fundamentado en la ley oral, de manera que todo lo leen con 
ese filtro. Es un poco lo que sucede en el cristianismo y el catolicismo, lo leen, 
pero dicen, esto se interpreta así porque citan sus comentarios o sus 
tradiciones, dogmas, y hay un espíritu de estupor. Así fue con los gobernantes 



de aquella época, por eso dice que por ignorancia lo entregaron. Tenían un velo 
puesto, ya veían las cosas de cierta manera, ya tenían su teología formada.  
  

Rom 11:10  Sean oscurecidos sus ojos para que no vean,  Y agóbiales la espalda 
para siempre.(E)  

  

Y cuando empiezas a volver a la fe, hay conceptos muy hermosos de cómo 
observar las fiestas, cómo celebrar los banquetes festivos, la mesa en Shabbat, 
etcétera, y no hay ningún problema en hacerlo si lo haces de una manera 
equilibrada como tradición y costumbre; el problema es cuando lo haces 
porque dices que Dios dijo que así fuera. Cuando ya empiezas a mezclar 
tradición oral de hombres con la palabra de Dios, ahí empieza la distorsión y  
el que podamos ser cegados a la verdad. Y tropezaron, confiaron más en lo que 
les dijeron sus maestros que en la Palabra de Dios que vino a manifestarse.   
  

Rom 11:11  Digo, pues: ¿Han tropezado los de Israel para que cayesen?   

  

¿Y tropezaron y así se quedaron?, ¿no hay esperanza para Judá? Actualmente 
¿quién está localizado en el estado de Israel? Judá.  Entonces ¿tropezaron para 
que cayesen? ¿Van a quedar sin comprender la profundidad  de la profecía?   
  

En ninguna manera; pero por su transgresión vino la salvación a los 
gentiles, para provocarles a celos.  ¿Pero qué tienen que hacer los gentiles 
para provocarles  a celos? Hacer lo que ellos hacen. Pero qué pasa si estos 
gentiles inventan otra religión a su manera, ¿qué pasa? Nadie se da celos el 
uno al otro y sólo se la pasan pelando, finalmente ambos no han entendido.   
  

Al empezar los gentiles a guardar la Torá como está escrito, sin interpretaciones 
de hombres, ¿qué crees que va a pasar? Les vas a provocar a celos.   
  

Rom 11:12  Y si su transgresión es la riqueza del mundo, y su defección la 
riqueza de los gentiles, ¿cuánto más su plena restauración?   Y si la 
transgresión de los reyes de Judá fue la riqueza del mundo ¿Se imaginan, que 
será cuando lo reconozcan?   
  

Rom 11:13  Porque a vosotros hablo, gentiles.  Y aquí vienen palabras para 
ustedes, todos los que vienen o venimos de un contexto gentil.  Este mensaje es 
para nosotros.   
  

Por cuanto yo soy apóstol a los gentiles, honro mi ministerio,  
Rom 11:14  por si en alguna manera pueda provocar a celos a los de mi 
sangre, y hacer salvos a algunos de ellos.  
Rom 11:15  Porque si su exclusión es la reconciliación del mundo, ¿qué será 
su admisión, sino vida de entre los muertos?  
Rom 11:16  Si las primicias son santas, también lo es la masa restante; y si la 
raíz es santa, también lo son las ramas.  
Rom 11:17  Pues si algunas de las ramas fueron desgajadas, y tú, siendo olivo 
silvestre, has sido injertado en lugar de ellas, aquí Reina Valera dice en lugar 
de ellas, ¿qué te hace pensar? Que ya los estás sustituyendo. NVI :  



  

Rom 11:17  Ahora bien, es verdad que algunas de las ramas han sido 
desgajadas, y que tú, siendo de olivo silvestre, has sido injertado entre las 
otras ramas. Ahora participas de la savia nutritiva de la raíz del olivo.   
  

¿Quién es la raíz de Isaí? El Mesías.   
  

 Y has sido hecho participante de la raíz y de la rica savia del olivo, ¿qué es la 
savia?, la sustancia, lo que nutre, la planta que se conforma principalmente de 
agua y de algunos minerales, y ¿cuál podríamos decir que es la savia que nutre 
a Israel? La Torá. Entonces, tú gentil reconoce que has sido  partícipe del 
pueblo de Israel y de la savia de Israel que es la Torá. Por tanto…     
  

Rom 11:18  no te jactes contra las ramas;  el que un gentil empiece a hablar 
en contra de las ramas (Israel) es blasfemo y absurdo, el que un gentil diga que 
esto sí aplica y esto no, es algo arrogante, y dice y si te jactas, sabe que no 
sustentas tú a la raíz, sino la raíz a ti.  
Rom 11:19  Pues las ramas, dirás, fueron desgajadas para que yo fuese 
injertado. Este es uno de los argumentos que se dice: que los judíos rechazaron 
a Yeshúa, pero dice Pablo,   
  

Rom 11:20  Bien; por su incredulidad fueron desgajadas, pero tú por la fe 
estás en pie. No te ensoberbezcas, sino teme.  
Rom 11:21  Porque si Dios no perdonó a las ramas naturales, a ti tampoco te 
perdonará.   

  

Rom 11:22  Mira, pues, la bondad y la severidad de Dios; la severidad 
ciertamente para con los que cayeron, pero la bondad para contigo, ¿y cuál 
es el requisito? si permaneces en esa bondad;  pues de otra manera tú 
también serás cortado.   

  

¿Qué les parece? ¿Se pierde la salvación? Qué opinan, si te llenas de arrogancia, 
de jactancia, es posible.  
  

Rom 11:23  Y aun ellos, si no permanecieren en incredulidad, serán 
injertados, pues poderoso es Dios para volverlos a injertar.  
Rom 11:24  Porque si tú fuiste cortado del que por naturaleza es olivo 
silvestre, y contra naturaleza fuiste injertado en el buen olivo, ¿cuánto más 
éstos, que son las ramas naturales, serán injertados en su propio olivo?  
Rom 11:25  Porque no quiero, hermanos, que ignoréis este misterio, aquí va a 
cerrar con el misterio de los gentiles. ¿Quiénes son los gentiles? ¿Cuál es este 
misterio que Dios ha tenido oculto?   

  

¿Qué es misterio? Algo oculto, algo que no ha sido revelado a todos. Tú te 
preguntarás ¿por qué tan poquitos estamos aquí reunidos? Porque es un 
misterio. A ti se te está dando la oportunidad de saber este misterio del que 
habló Pablo. ¿Qué vio Dios en nosotros para que se nos revelara este misterio?  
  



…para que no seáis arrogantes en cuanto a vosotros mismos: que ha 
acontecido a Israel ¿quién era Israel en la época de Pablo? Judá 
endurecimiento en parte, no todo Judá fue endurecido, ya vimos que muchos 
judíos si reconocieron al Mesías, hasta que haya entrado la plenitud de los 
gentiles;  ¿a dónde tienen que entrar los gentiles? Al Reino divino, al pacto.  
Quiere decir que Dios tiene un número que ha de entrar y cuando éstos ya 
hayan entrado entonces Israel entenderá este misterio.   
  

Rom 11:26  y luego todo Israel será salvo, como está escrito:  Vendrá de Sion 
el Libertador, Que apartará de Jacob la impiedad.(F)   

  

Así que, ¿cuándo Israel será salvo? Cuando se entienda el misterio  de la 
plenitud de los gentiles, en el momento que este mensaje se entienda, en el 
momento que las naciones entiendan el misterio, todo Judá será salvo. Todo 
Israel será salvo.   
  

No sé cuántas personas estén estudiando este mensaje, pero si este mensaje 
del misterio de la plenitud de los gentiles se revela en tu vida, esto puede 
promover la redención final. Somos una generación que tenemos el potencial 
de traer la redención final. Cuando se entienda  el misterio de la plenitud de 
los gentiles.  
  

*Vamos a ver a qué misterio se refiere Pablo, para los que no entienden 
este misterio*  
  

El apóstol Pablo dijo: -Porque no quiero hermanos que ignoréis este 
misterio, yo tampoco quiero que ignoren este misterio.   
  

Busquemos en el antiguo testamento dónde aparece esta frase que menciona 
Pablo, la plenitud de los gentiles.   
  

Vamos a ver quiénes son estos gentiles a los que se está refiriendo Pablo. Y 
vamos a ver en este texto por qué cuando Pablo habla de los gentiles ha 
utilizado textos de los profetas que no tienen que ver con los gentiles, sino con 
la casa de Israel.  
  

¿Por qué Pablo utiliza textos que hablan de Israel y se lo aplica a los gentiles? 
¿Por qué les aplica a los gentiles el capítulo 1 de Oseas? ¿Por qué dice que 
vendrá de Sion el libertador y apartará de Jacob la impiedad? Si está hablando 
de gentiles, ¿Por qué aplica estos textos a gentiles si se supone que las 
promesas y las profecías son para el pueblo de Israel? Por qué Jacob en el 
capítulo 15 del libro de Hechos, cuando ve que vienen un montón de gentiles 
que estaban entrando, no sabían qué hacer con ellos y decían: - es necesario 
circuncidarles y que guarden la ley de Moisés y no sabían qué hacer con todos 
estos gentiles que estaban volviendo, porque Jacob utiliza un texto de la 
profecía de Amos que no habla de gentiles, sino de las tribus que están en la 
dispersión  y que habrían de volver, ¿por qué se lo aplica a los gentiles?  
  



Una de dos, o está sacando el texto de contexto, o ellos sabían algo que en 
general el cristiano no conoce o la teología cristiana lo ha mantenido oculto 
deliberadamente o porque en realidad no lo saben. En todo caso Dios está en 
control, y ¿cuál es? La identidad de los gentiles; ¿quiénes son esos gentiles que 
estaban entrando en la época de Yeshúa? Y ¿quiénes son actualmente los que 
están entrando y que están viniendo al pastor de Israel? ¿Quiénes son los 
gentiles que están viniendo al pastor de Israel? ¿Quiénes serán la plenitud de 
los gentiles?  
  

Vamos a ver lo que dice Génesis:  
¿Se acuerdan lo que pasó? Que Jacob se vuelve a reencontrar con su hijo José 
que había sido vendido a unos egipcios, y después de muchos años vuelve a 
saber de él, pensó que estaba muerto y dijo: -pensé que no te iba a volver a ver 
y no sólo a ti, sino que también a tus descendientes, traedme a tus hijos para 
adoptarlos, fíjense qué interesante, va a recuperar a su hijo otra vez, 
José/Yosef, que significa Dios añade, y tráelos para ponerles mi nombre, mi 
identidad,  Israel,  los voy a adoptar como hijos míos.  Y esto es exactamente 
lo que sucede con el Mesías,  cuando el Mesías sea reconocido no va a regresar 
sólo, ¿con quién va a regresar? Con un montón de gente que nació en el exilio 
y entonces van a ser adoptados por Israel.   
  

Gen 48:10  Y los ojos de Israel estaban tan agravados por la vejez, que no podía 
ver. Fíjense que interesante, Israel no podía ver, le fue dada ceguera parcial,   

Les hizo, pues, acercarse a él, y él les besó y les abrazó.   

Gen 48:11  Y dijo Israel a José: No pensaba yo ver tu rostro, y he aquí Dios 
me ha hecho ver también a tu descendencia. Gen 48:12  Entonces José los 
sacó de entre sus rodillas, y se inclinó a tierra. Gen 48:13  Y los tomó José a 
ambos, Efraín a su derecha, a la izquierda de Israel, y Manasés a su 
izquierda, a la derecha de Israel; y los acercó a él. Gen 48:14  Entonces Israel 
extendió su mano derecha, y la puso sobre la cabeza de Efraín, que era el 
menor,   

En la parábola del hijo prodigo ¿quién fue el que se fue de casa? El menor.   

Y su mano izquierda sobre la cabeza de Manasés, colocando así sus manos 
expresamente, aunque Manasés era el primogénito.   

Gen 48:15  Y bendijo a José, diciendo: El Dios en cuya presencia anduvieron 

mis padres Abraham e Isaac, el Dios que me mantiene desde que yo soy hasta 

este día, Gen 48:16  el Ángel que me liberta de todo mal, bendiga a estos 

jóvenes; y sea perpetuado en ellos mi nombre, y el nombre de mis padres 

Abraham e Isaac, y multiplíquense en gran manera en medio de la tierra.   

Gen 48:17  Pero viendo José que su padre ponía la mano derecha sobre la 
cabeza de Efraín, le causó esto disgusto; y asió la mano de su padre, para 
cambiarla de la cabeza de Efraín a la cabeza de Manasés. Gen 48:18  Y dijo 
José a su padre: No así, padre mío, porque éste es el primogénito; pon tu 



mano derecha sobre su cabeza. Gen 48:19  Mas su padre no quiso, y dijo: Lo 
sé, hijo mío, lo sé; también él vendrá a ser un pueblo, y será también 
engrandecido; pero su hermano menor será más grande que él,   

¿Quién es su hermano menor? Efraín. ¿Qué significa Efraín? Doble fruto.  

…y su descendencia formará multitud de naciones. Aquí está la frase que 
citó Pablo. Vamos a ver cuál es la frase,   

H4393 מלו    מלוא    מלא mel    mel    mel  mel-o', mel-o', mel-o'  

 

La palabra mel-o, viene del verbo “lemale” que significa llenar, y la palabra 
naciones es goim. Entonces dice: De Efraín descenderá la plenitud de las 
naciones. Efraín llenará las naciones. La simiente de Efraín  llenará las 
naciones, llenará los países, se multiplicará en gran manera. ¿Quedo claro 
esto?  
  

Gen 48:20  Y los bendijo(C) aquel día, diciendo: En ti bendecirá Israel, 
diciendo: Hágate Dios como a Efraín y como a Manasés. Y puso a Efraín 
antes de Manasés. Gen 48:21  Y dijo Israel a José: He aquí yo muero; pero 
Dios estará con vosotros, y os hará volver a la tierra de vuestros padres. 
¿Dónde estaban cuando les hizo esta promesa? En Egipto. Gen 48:22  Y yo te 
he dado a ti una parte más que a tus hermanos, la cual tomé yo de mano del 
amorreo con mi espada y con mi arco.   
  

Entonces ¿cuál es la promesa? Están en el exilio, están fuera, pero un día la 
descendencia volverá, el Señor los sacará del exilio.  
  

¿Cuándo todo Israel será salvo? cuando vuelva, cuando entre la plenitud de los 
gentiles, y lo único que tenemos que hacer ahora es conocer un poco de la 
historia, que pasó con la descendencia de Efraín, y si leemos, en la época de 
los Reyes está documentado cuando el Rey Salomón gobernaba a las tribus de 
Israel; Salomón comenzó a apartarse de las leyes divinas  y adorar los dioses 
de sus esposas, transgredió la ley de Dios y por eso Dios le decretó un juicio y 
le dijo que iba a dividir la nación y que las 10 tribus del norte se las iba a 
entregar a un siervo suyo y que a su hijo sólo le iba a dejar la tribu de Judá y la 
tribu de Benjamín y sólo por amor a su padre David. Y esto se cumplió en la 
época de su hijo Roboam, Roboam gobierna sobre las tribus del sur y un 
hombre llamado Jeroboam descendiente de la tribu de Efraín sobre las tribus 
del Norte, por eso se les llama también casa de Efraín.   
  

El punto que tenemos que aprender aquí es cómo Dios cumplió la profecía de 
Jacob de que Efraín sería fructífero y llenaría todas las naciones, porque el 
pacto era que si el pueblo de Israel obedecía la Torá nunca iba a salir de Israel, 
siempre iban a vivir en Israel. Pero si desobedecían el pacto Dios los iba a sacar 
de Israel y los iba a mandar a las naciones, ¿qué sucedió con las 10 tribus 
gobernadas por un descendiente de la tribu de Efraín? Desobedecieron el 
pacto, transgredieron la Torá, establecieron templos, pusieron otros 
sacerdotes, cambiaron los días festivos y Dios tuvo que traer un juicio. Dios 



tenía determinado usar su desobediencia para bien, Dios iba a usar su 
desobediencia con un propósito y al estar en el exilio se iban a multiplicar y 
multiplicar  e iban a llenar las naciones, se iban a convertir  en la plenitud de 
los gentiles.   
  

Y una vez que llenaran las naciones, es algo así como llenar la tierra con una 
semilla y luego posteriormente viene la cosecha y es justamente  lo que se hace. 
Siembra la simiente, la semilla de Efraín en todas las naciones y para que una 
semilla produzca fruto ¿qué es lo que tiene que suceder primero?, la semilla 
tiene que morir, entonces la semilla murió y una vez que muere lleva mucho 
fruto.  
  

Cuando se separan de Judá, cuando las 10 tribus se separan y Roboam decide 
hacer sus propias leyes, el rey Jeroboam trató de ir por ellas y Dios le envió un 
profeta que le dijo:-No lo hagas, esto lo hice yo. Dios sometió a las 10 tribus a 
desobediencia, pero luego tendría misericordia, lo vimos en el libro de Oseas, 
y dijo Dios: -en el lugar que se les dijo ustedes no son mí pueblo les será dicho 
ustedes son hijos del Dios viviente. Entonces fueron dispersados en las 
naciones.  
  

Vamos  al libro de Oseas capítulo 2:  
  

¿Quedó claro quiénes son la plenitud de los gentiles? Son la descendencia de 
Efraín que habría de llenar todas las naciones; en todos los países existen 
descendientes de Efraín porque fueron llevados al exilio.   
  

¿Quién se los llevó al exilio? En el año 722 A.M., después de 200 años de 
rebelión, Dios les envió profetas para que se arrepintieran, pero Dios sabía que 
no se iban a arrepentir y vinieron los asirios y se los llevaron al exilio, y al estar 
en el exilio se mezclaron con la gente extranjera de otros países y dejaron de 
ser Israel, perdieron la identidad, dejaron de ser pueblo, dejaron de ser 
compadecidos.  
  

Ya estamos en los tiempos de los gentiles, ya estamos en los últimos tiempos; 
en 1967 en la guerra de los 6 días una vez más Judá tomó control de la ciudad 
de Jerusalén. De manera que técnicamente hablando ya estamos en las últimos 
días, hasta 1967 terminó el tiempo de que el mensaje iba a estar enfocado en 
los gentiles, y a partir del 67 Dios iba a empezar la restauración de ambas casas, 
y si ustedes analizan a partir de cuándo este tema de las sendas antiguas de la 
fe en el Mesías ha empezado a tener auge, es a partir de los 70’s, 80’s, 90’s y 
cada vez va en aumento, cada vez más la iglesia cristiana está más interesada 
en los temas de Israel.   
  

Estamos en los tiempos de la restauración, en los tiempos en que el hijo 
pródigo tiene que volver, es el tiempo de empezar a provocar a celos a Judá; 
por mucho tiempo no se podía a hacer esto porque Roma tenía control de las 
Escrituras y no nos podíamos enterar de lo que está escrito, pero actualmente 
ya se puede tener acceso a toda esta información.   
  



 

Rom 11:25  Porque no quiero, hermanos, que ignoréis este misterio para que 
no seáis arrogantes en cuanto a vosotros mismos: que ha acontecido a Israel 
endurecimiento en parte, hasta que haya entrado la plenitud de los gentiles; 
Rom 11:26  y luego todo Israel será salvo, como está escrito:  Vendrá de Sion 
el Libertador, Que apartará de Jacob la impiedad.  
  

Esta palabra impiedad en hebreo es la palabra “pesha” que significa 
literalmente una rebelión o una revuelta nacional, ¿qué quiere decir? el pueblo 
como nación se rebeló contra Dios, pero ya que El cumpla el ir por la ovejas 
que no son de este redil (Judá) voy a ir por ellas (fuera de Judá, a las naciones) 
y entonces serán un solo rebaño (Judá y las 10 tribus perdidas) y un solo 
pastor. O sea que ahora el pastor de Israel, el Mesías, dejó a las ovejas que 
estaban en casa y se fue por las ovejas descarriadas. Cuando una mujer le pidió 
un milagro le dijo: - no he sido enviado sino a las ovejas pérdidas de la casa de 
Israel.   
  

Y la palabra pérdidas en el griego se traduciría más literalmente como: - no he 
venido sino por las ovejas de prostitución, a salvar lo que se había perdido. De 
manera que en lo que se presenta a Judá, ¿qué es lo que hizo el Señor? 
endureció en parte a los gobernantes de Judá para que no lo reconocieron 
como rey, los sujetó a desobediencia, pero en ese momento ¿qué hizo? Tuvo 
misericordia de Efraín, fue a aquellos que no le buscaban, fue a aquellos que 
no eran pueblo, fue a aquellos que estaban perdidos entre las naciones, su 
espíritu fue a buscar lo que se había perdido y ahí es donde entramos nosotros, 
dejó a las 99 que estaban en casa y se fue detrás de la que se fue a las naciones, 
y una vez que vaya por todas las ovejas perdidas en las naciones que andan 
errantes, una vez que recupere a todas y vuelvan a la fe de sus padres, ¿qué va 
a suceder? Judá, al ver que empiezan a regresar un montón de ovejas que 
empiezan a decir: ¡Soy Israel, quiero volver al pacto! al ver Judá un montón de 
gentiles y que empiezan a decir: - ¡Tu pueblo será mi pueblo y tu Dios será mi 
Dios! Jerusalén, la Ciudad del gran rey, vamos a establecer el reino y ¿qué 
pensara Judá cuando vea esto? ¡Que Yeshúa  es el Mesías!, mientras esto no 
suceda y sigan en su nueva religión el judío no va a ver a Yeshúa  como el 
Mesías.    
  

La palabra “pesha” es la misma palabra que aparece en Isaías 53:8  
  

Isa 53:8  Por cárcel y por juicio fue quitado; y su generación, ¿quién la contará? 
Porque fue cortado de la tierra de los vivientes,(G) y por la rebelión de mi pueblo 
fue herido.   
  

O sea que las tribus de Israel fueron las primeras en pecar, las primeras en 
desobedecer.  Dios sujetó a las tribus del norte a desobediencia, pero esa 
desobediencia tuvo un propósito, eso obró para bien, su desobediencia 
provocó que fueran enviadas a las naciones, y el irse a las naciones provocó 
que el mensaje fuera llevado a las naciones y que cuando Dios los trate de 
alcanzar, van a estar en todas las naciones y en ese momento, cuando sujetó a 



las 10 tribus en desobediencia, a Judá lo mantuvo en casa y tuvo misericordia 
de ellos, pero cuando viene el Mesías a Judá, sujeta en desobediencia a Judá y 
tiene misericordia de los que están en el exilio y al final Pablo lo va a decir, 
Dios terminara teniendo misericordia de todos.   
  

En la Torá existe una provisión para el perdón del pecado de rebelión, está en 
Levítico capitulo 16:15-16,  
  

Solamente había un día nacional para el perdón de los pecados, ¿cuál es este 
día que Dios estableció para perdonar la impiedad del pueblo de Israel? El día 
de Yom Kipur. Este día se tomaba un macho cabrío y se degollaba y se 
confesaban todos los pecados nacionales, se degollaba el macho cabrío y la 
sangre se llevaba al lugar santísimo, al arca del pacto y se derramaba la sangre 
por la impiedad del pueblo de Israel, por la rebelión nacional, así que ese 
macho cabrío es un símbolo de Yeshúa que habría de morir por la rebelión del 
pueblo de Israel.   

Y si solamente Yom Kipur era el día del perdón nacional, la pregunta es, si el 
templo fue destruido por los romanos, ahora cómo puede ser perdonado el 
pueblo de Israel que está en el exilio y aquellos que ya han regresado, cómo 
pueden ser perdonados de su iniquidad si la única provisión que da la Torá 
esta en Yom Kipur derramando la sangre del macho cabrío. Qué interesante y 
qué curioso que después del Mesías el templo fue destruido. Y actualmente si 
nos apegamos a la Torá, cómo se le puede quitar el perdón a la nación si no 
hay templo. La única manera es por el Mesías sufriente, por aquel que vino a 
dar su vida por todos, así que él es la propiciación que vino a morir por los 
pecados de Israel y no sólo por los de Israel, sino por los de todo el mundo.   

Rom 11:27  Y este será mi pacto con ellos,  Cuando yo quite sus pecados.(G) 
Rom 11:28  Así que en cuanto al evangelio, son enemigos por causa de 
vosotros; hablando del  pueblo de la nación de Judá a los gentiles que ya vimos 
quienes son los gentiles pero en cuanto a la elección, son amados por causa 
de los padres.  

Rom 11:29 Porque irrevocables son los dones y el llamamiento de Dios.  
Rom 11:30 Pues como vosotros los gentiles romanos  también en otro tiempo 
erais desobedientes a Dios, pero ahora habéis alcanzado misericordia 
¿cuándo fueron desobedientes? En la época de Jeroboam por la desobediencia 
de ellos, Judá   

Rom 11:31  así también éstos ahora han sido desobedientes, para que por la 
misericordia concedida a vosotros, ellos también alcancen misericordia.  
Rom 11:32  Porque Dios sujetó a todos en desobediencia, para tener 
misericordia de todos.  
    

Rom 11:33  ¡Oh profundidad de las riquezas de la sabiduría y de la ciencia de 
Dios! ¡Cuán insondables son sus juicios, e inescrutables sus caminos!  
Rom 11:34  Porque ¿quién entendió la mente del Señor? ¿O quién fue su 
consejero?(H)  

Rom 11:35  ¿O quién le dio a él primero, para que le fuese recompensado?(I)  



Rom 11:36  Porque de él, y por él, y para él, son todas las cosas. A él sea la 
gloria por los siglos Amen.   

  

Y aquí cierra el tema del misterio de Israel y de los gentiles, ahora la pregunta 
para cerrar este tema y entrar a la parte final y la parte práctica de la carta es: - 
Por qué Pablo al decir :-   
  

Rom 11:34  Porque ¿quién entendió la mente del Señor? ¿O quién fue su 
consejero? ¿Por qué cita a Isaías 40?, ¿Por qué le vino a la mente a Pablo Isaías 
40? Veamos.   
  

Isa 40:1 al 31 Consolaos, consolaos, pueblo mío, dice vuestro Dios. Isa 40:2  
Hablad al corazón de Jerusalén; decidle a voces que su tiempo es ya 
cumplido, que su pecado es perdonado; que doble ha recibido de la mano de 
YHWH por todos sus pecados. Isa 40:3  Voz que clama en el desierto: 
Preparad camino a YHWH;   

¿De quién está hablando aquí? De Juan el Bautista cuando estaba preparando el 
camino al Señor. Enderezad calzada en la soledad a nuestro Dios.(A)   

¿Dónde están sus ovejas?, en las naciones, y alguien pudiera decir, pero cómo va 
a recuperar a sus ovejas de entre todas las naciones, y ¿qué dice?  

Esto lo dijo Isaías cuando muchos pensaban que la tierra era plana,   

Hablando de las estrellas, ¿a quién representan las estrellas? A la descendencia 
de Abraham que serán como las estrellas en multitud, él sabe en dónde está 
cada uno de sus hijos, él sabe dónde están sus ovejas.  

Y aquí habla de lo que va a ser Israel, las águilas, llega un momento en que 
parece que ya se van a morir, de repente se aíslan, se les empieza a caer el pico, 
las plumas y quien las ve así piensan que ya se van a morir, pero de repente le 
sale plumaje nuevo, un pico renovado y se renuevan totalmente las águilas, de 
manera que eso es lo que Dios va a hacer con su pueblo, aparentemente se iban 
a morir en las naciones, pero Dios que sabe perfectamente dónde están, las va 
recuperar en el final de los tiempos, por eso Pablo viene diciendo, qué plan tan 
maravilloso.   

¿Se dan cuenta por qué Pablo termina diciendo eso? y una vez que concluye el 
tema del misterio y todo eso, para qué les cuenta todo esto a los gentiles, para 
que no sean arrogantes, para que no  sientan que son una cosa mejor y que 
están separados de Israel, para buscar la unidad entre los gentiles que han 
alcanzado la salvación y Judá, que momentáneamente está endurecido en 
parte, éste es el propósito por el que Pablo explica todo esto, una vez que 
entiendes, qué crees que sucedería si la iglesia cristiana comprendiera que 
Judá son sus hermanos, una vez que vean a Judá y al pueblo de Israel y dijeran 
ustedes son mis hermanos, qué creen que sucedería, son millones de 
cristianos, vendría la redención, porque la función del Mesías es traer a las 
ovejas perdidas de la casa de Israel. Entonces, ¿quién sembró cizaña? Un 
enemigo sembró cizaña, pero era un plan de Dios. ¿Se acuerdan de la parábola 



del trigo y la cizaña? Que dijo, - vamos y cortamos a todos, y qué dijo: - no, 
espérense hasta el tiempo del fin, está llegando el tiempo del fin, en donde Dios 
está haciendo diferencia. Y el señor sólo tiene que tocar un sonido del Shofar 
y la descendencia de Abraham, Isaac y Jacob volverá a retomar su herencia. 
Amén 

 


